

Categoría profesionales, académicas e investigadoras:  
**Mujeres tras nuevas innovaciones y la resolución de problemas sociales y médicos**

La primera coloproctóloga y medallista de oro olímpico, expertas en inteligencia artificial, científicas que acercan sus ramas de estudio, gestoras artísticas y académicas que se centran en mejorar habilidades, todas ellas son parte del abanico de mujeres que intentan mejorar el país.



**Jessica Matus**  
 Fundadora de Fundación Datos Protegidos y directora en Matus Legal

Abogada, especializada en derecho y tecnologías, principalmente en protección de datos personales y ciberseguridad. Ha asesorado a empresas y organismos en Chile y Latinoamérica. Y obtenido premios en categorías de Protección de Datos y Rising Star en Data Privacy por The Legal 500 y Leading Lawyer. Y cofundó la Fundación Datos Protegidos y la Internet Society Chile.



**María Elena Molina**  
 Académica de la U. Católica y jefa del Equipo de Coloproctología Red UC-Christus

"Fui la primera mujer coloproctóloga del país, eso permitió abrir las puertas a que otras cirujanas se subespecializaran en esta área", cuenta Molina. Médico cirujana y beca de Cirugía Digestiva mención Coloproctología, fue la primera mujer en ser presidenta de la Sociedad Chilena de Coloproctología. Hoy es jefa del equipo de Coloproctología UC.



**Susana Mondschein**  
 Directora del Departamento de Ingeniería Industrial de la U. de Chile

Ingeniera civil industrial y magister en Ciencias de la Ingeniería de la U. de Chile, PhD en investigación de Operaciones del MIT, Mondschein es profesora titular y directora del Departamento de Ingeniería Industrial de la Universidad de Chile, investigadora del Instituto Sistemas Complejos de Ingeniería y del Centro para la Prevención y Control del Cáncer. Su principal área de investigación es en gestión en salud y epidemiología. En el peak de la pandemia de covid-19, Susana propuso una estrategia de testing permanente de contactos como alternativa a la cuarentena.



**Pelusa Orellana**  
 Directora académica Centro de Investigación e Innovación en Lectura U. Andes

Profesora de inglés y licenciada en Letras de la Universidad Católica, M.A. in Instructional Leadership de la University of Alabama, y PhD in Education de la University of North Carolina at Chapel Hill. Ha desarrollado plataformas de diagnóstico y ejercitación, para visibilizar la necesidad de mejorar las habilidades de los estudiantes. Es miembro fundadora de la Red por un Chile que Lee, y participa en la Red Latinoamericana por la Educación.



**Isabel Aninat**  
 Decana de la Facultad de Derecho de la Universidad Adolfo Ibáñez

Abogada, licenciada en Derecho PUC y LL.M. Columbia University, Aninat se desempeñó como investigadora en el Centro de Estudios Públicos (CEP). Hoy es decana de la Facultad de Derecho de la Universidad Adolfo Ibáñez, vicepresidente del Consejo Asesor de IDEA Internacional, forma parte del Consejo Directivo y Comité Ejecutivo del CEP, directora de las Fundaciones ProBona y Tanker Foundation (USA), y consejera de Comunidad Mujer.



**Karen Connolly**  
 Directora, coreógrafa de Dancen Escuela Karen Connolly

Nació en Sidney. Antes de llegar a Chile en 1978, trabajó como bailarina y coreógrafa en Australia y Europa. Tras su arribo al país, fue coreógrafa estable de Canal 13. Fundó Dancen Escuela Karen Connolly en 1982 y la compañía independiente que lleva su nombre. Ha sido presidenta del Colegio de Profesionales de la Danza, vicepresidente de la Corporación Centro Cultural Gabriela Mistral y organizadora y directora artística de varios encuentros. En 2017 fue incorporada como Miembro de Número en la Academia Chilena de Bellas Artes. En 2024, recibió la nacionalidad chilena por gracia.



**Carmen del Río**  
 Vicepresidenta Corporación Gaudi

Profesora de Historia y geografía. La vicepresidente de la Corporación Gaudi ha sido investigadora y directora del Museo Regional de Rancagua, de la Fundación la Santa Cruz. Durante sus años en el museo, trabajó en la identidad regional, rescatando su arquitectura tradicional, sus fiestas, la religiosidad popular, el canto a lo divino, su artesanía tradicional, investigaciones arqueológicas e históricas que se plasmaron en exposiciones y publicaciones. "En la Corporación Gaudi logramos a través de la Municipalidad de Rancagua un terreno donde se construirá el único proyecto del arquitecto Antonio Gaudí fuera de España. Se trata de una capilla para la Virgen", adelanta.



**Mónica Rubio**  
 PhD en Astrofísica y profesora titular de la Universidad de Chile

Doctora en Astrofísica y Técnicas Espaciales por la U. de París, lleva más de 50 años dedicadas a la astronomía, y ha sido una pieza clave en el desarrollo de esta ciencia en Chile. Como profesora titular y académica del Departamento de Astronomía de la U. de Chile, su trabajo ha sido fundamental para la formación de una comunidad científica de excelencia. A lo largo de su carrera, Rubio ha obtenido más de 700 noches de observación en los principales observatorios y ha colaborado con telescopios espaciales como el Hubble, Spitzer y Herschel. En 2021 recibió el Premio Nacional de Ciencias Exactas. Y en 2024 fue elegida vicepresidente de la Unión Astronómica Internacional (IAU), siendo la primera mujer chilena en ocupar este cargo.



**Millaray Briceño**  
 Capitana de la Universidad San Sebastián

Ingeniera en Expediciones y Ecoturismo mención en Ambientes Acuáticos, Briceño es *offshore Captain Sailing Vessel* en América, Europa, Asia y Oceanía de 20.000 millas náuticas navegadas. Lideró el proyecto del velero "Centinela 1", en conjunto con la U. San Sebastián, iniciativa que busca conectar las necesidades de las comunidades del sur con el mundo, formar nuevos profesionales, y educar sobre la protección del ecosistema marino.



**Maite Alberdi**  
 Directora & productora de Micromundo Producciones

Primera directora y productora chilena en ser nominada a dos Premios Oscar. El 2011 estrenó su primer largometraje "El Salvavidas". A través de Micromundo, su empresa productora, dirigió su segunda película "La Once". Y tras otras obras, estrenó en 2020 "El Agente Tapa", película que estuvo nominada a los Premios de la Academia® 2021 en la categoría de Mejor Documental. "La Memoria Infinita" es su quinta película, también nominada a los Premios Oscars® 2024.



**Apolinaria del Rosario García**  
 Profesora de la U. de Concepción

Bioquímica, magister en Tecnología del DNA Recombinante, magister en Ciencias con mención en Microbiología y doctora en Ciencias Biológicas, García se ha dedicado a la formación de capital humano en el ámbito de la microbiología, además del desarrollo de productos probióticos con impacto en salud humana y animal, de los cuales el probiótico para prevenir la infección de la bacteria patógena *Helicobacter pylori*, asociada al cáncer gástrico, ya se encuentra en el mercado nacional y extranjero.



**Carolina Selman**  
 Subdirectora de las Unidades de Diagnóstico de la Fundación Arturo López Pérez

Médico cirujano de la U. de Chile, máster en Ciencias Médicas mención Microbiología y máster en Oncología Molecular. Realizó su especialidad en Laboratorio Clínico y desde 2008 ha liderado el desarrollo de proyectos innovadores como el diseño de un programa para el manejo de pacientes en tratamiento antiovariano oral. En 2018, asume la Subdirección de Unidades de Diagnóstico en la Fundación Arturo López Pérez, donde impulsó la Unidad de Imagenología, Anatomía Patológica y Laboratorio Clínico. Y luego, la Unidad de Laboratorio Molecular, el Biobanco y la Unidad de Asesoramiento Genético Oncológico. Es asesora del Ministerio de Salud.



**Francisca Crovetto**  
 Deportista, Comité Olímpico

Primera mujer campeona olímpica de Chile. Es especialista en el tiro al plato (skeet), deporte que empezó a practicar de manera regular a los 13 años. Desde 2012, ha participado en cuatro Juegos Olímpicos, el último fue el de París 2024, donde ganó medalla de oro. Previo a ello, había sido reconocida en 2019 con el Premio Nacional del Deporte. Y fue la primera deportista chilena en clasificarse a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.



**Rosa Devés**  
 Rectora de la Universidad de Chile

Bioquímica de la Universidad de Chile, Ph.D. en Bioquímica de la Universidad de Western Ontario, y posdoctorado de la Universidad de Southern California, Devés —tras una extensa carrera en la casa de estudios— fue elegida en 2022 como la primera rectora de la Universidad de Chile, tras ser antecedita por 30 rectoras. "La equidad e inclusión están al centro de nuestro compromiso universitario", destaca, y agrega: "Nos guía también el resguardo del pluralismo, esencial para la generación de conocimiento en un marco de libertad".



**Nora Gardilic**  
 Directora y fundadora del centro Audilen

Fonoaudióloga y magister en Audiología. En 2009, obtuvo la certificación en Terapia Auditivo-Verbal otorgada por la Asociación Alexander Graham Bell, siendo la única profesional chilena en recibir esta distinción hasta 2022. Desde 1995, se desempeña como directora y cofundadora del Centro de Audiología, Lenguaje y Aprendizaje Auditivo. En el 2000, junto con dos otronas, fundó el segundo grupo de Implantes Cocleares en Chile. Desde 2019, forma parte del comité de líderes en Rehabilitación para Latinoamérica de la empresa Advanced Bionics.



**Teresa Paneque**  
 Astrónoma y divulgadora científica

Doctora en Astronomía de la Universidad de Leiden, es investigadora independiente en la Universidad de Michigan. Estudia las condiciones bajo las cuales se forman los planetas. Es autora de la saga "El Universo según Carlota" y divulga sobre astronomía en redes sociales como @terepaneque.



**Cuki Pérez**  
 Directora de empresas, cientista de datos

Ingeniería comercial mención Economía, magister en Economía en Stanford University y PhD en Economía de la Educación, Pérez fue Data Science Lead de Airbnb y Shopify. Hoy es directora de empresas —ex-Airbnb, Blue Express, AFP Capital, EBCO—, y miembro *advisory group* en empresas y fundaciones, rol en el que ha ayudado a mejorar la toma de decisiones y acelerar la transformación digital.



**Andrea Pérez**  
 Directora Festival Famfest

Educadora de párvulos y gestora cultural, con más de 25 años de experiencia. Desde 2005 es directora de programación del Teatro Mori. En 2007, fundó y dirige el Festival Internacional de Teatro Familiar, Famfest, un evento dedicado a niños, niñas y adolescentes, convocando a más de 250.000 espectadores en sus 17 ediciones.



**Paulina Paz Rincón**  
 Vicerrectora de la Universidad de Concepción

Psicóloga de la U. de Concepción, doctora en Psicología de la U. Complutense de Madrid y psicóloga clínica especialista en psicoterapia. En 2018 empezó a desarrollar funciones directivas superiores en la U. de Concepción, y en 2022 asumió como vicerrectora.



**Katherine Wollermann**  
 Deportista de alto rendimiento y terapeuta ocupacional

"El importante y relevante aporte realizado como deportista paralímpica de la modalidad de canotaje es ser líderes para que el deporte siga creciendo", resume Wollermann, deportista de alto rendimiento que obtuvo el oro en París 2024. Agrega que todo ello va dando frutos detrás de procesos colaborativos y articulados a nivel gubernamental con el apoyo de familia y equipo de trabajo.